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Ценный исторический топоним хранит память о многих событиях

в том числе о посещениях Нижегородской ярмарки царствующими осо
бами

ПРИЛОЖЕНИЕ
ЭКСПЕРТНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕТОПОНИМИЧЕСК ПРИ НИЖЕГОРОДСКОЙОБЛАСТНОЙ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ

г. Нижний Новгород 28 января 2021 г.

Согласно научной концепции Советского фонда культуры, разработанной 

на рубеже 1980-1990-х гг. (председатель СФК — академик Д.С. Лихачев), исто-

рические географические названия являются «памятниками культуры народа». 

В них сосредоточена память о прошлом, о языке, деятельности, духовной и куль-
турной жизни многих поколений наших предков. 

Не всякий топоним является историческим, а только тот, который находился 

в общественном обращении длительное время и в силу этого приобрел сакраль-
ность, вобрал в себя сведения о множестве исторических событий, лиц, фактов. 

Являясь носителем этой историко-культурной информации, топоним служит та-

ким же памятником истории и культуры, как и объекты архитектуры, произве-
дения литературы и искусства. Являясь памятниками культуры, исторические 
названия подлежат государственной охране. А в случае их утраты — воссозда-

нию в исконном виде. 
Период после 1917 г. явился губительным для складывавшейся веками отече-

ственной топонимики. В это время шло массовое переименование. Как правило, 

рожденные самой жизнью, географически и событийно мотивированные топо-

нимы заменялись на партийно-идеологические, тиражируемые по всей стране. 
Происходило это методом партийного диктата. Ныне в России существует бес-
численное множество улиц и площадей Советских, Коммунистических, Проле-
тарских. Не возражая против присвоения таких названий новостройкам, воз-
никшим в ту эпоху, ибо они также явились отражением жизни и деятельности 

наших предков в указанный период, ученые-топонимисты школы Д.С. Лихаче-
ва осудили практику огульного искоренения исторических названий. Кампании 

20-30-х годов и их последствия характеризовались учеными как «топонимиче-
ский Чернобыль». 

С конца 1980-х гг. в СССР развернулось массовое движение за возвращение 
утраченного в предыдущий период. На карту страны вернулись названия древ-

них городов: Набережные Челны, Нижний Новгород, Рыбинск, Самара, Сергиев 

Посад, Санкт-Петербург, Тверь, Спасск, Орлов и др. В городах возвращались ис-
конные названия улиц и площадей (особенно в Москве и С.-Петербурге). В Ниж-

нем Новгороде решениями горсовета и мэрии было возвращено 9 утраченных на-

званий улиц исторического ядра города.  Решения были приняты по инициативе 
общественности, в их основу легли рекомендации Топонимической комиссии при 

отделении Российского фонда культуры (С. Агафонов, Ю. Адрианов, М. Ашкена-

зи, Ю. Галай, И. Кирьянов и др.).

Однако этот процесс вскоре остановился. Наступил острый социаль-
но-экономический кризис. В 1990-е было не до культурных ценностей. 

В наше время наблюдается стабилизация. Поэтому есть все основания вер-

нуться к вопросу о возвращении утраченных исторических названий — 

памятников культуры Нижегородской области. 

В минувшие десятилетия был целый ряд общественных инициатив такого 

рода. В 1996 г. в преддверии открытия форума «Россия Единая» митрополит 
Нижегородский и Арзамасский Николай обратился к властям с предложением 

вернуть исторические названия двум «ярмарочным» улицам: Советской — Мо-

сковская и Стрелке — Александро-Невская. В 2012 г. большая группа известных 

нижегородцев обратилась к властям вернуть на карту города 2 топонима: пло-



щадь Монастырская и улица Крестовоздвиженская. Существующее название 
— пл. Лядова, в честь советского деятеля М.Н. Лядова. Авторы обращения пи-

сали, что Лядов не жил в нашем городе, не имеет перед ним никаких заслуг. На-

против, название в честь Крестовоздвиженского монастыря имеет бесспорную 

историко-культурную ценность. Письмо подписали известные деятели культуры, 

депутаты Гос- и Гордумы. Администрация Советского района, где расположены 

площадь и улица, высказалась «за». Никогда еще у подобных инициатив не было 

столь мощной общественной поддержки. Однако власти города проигнорирова-

ли волеизъявление нижегородцев, сославшись на отсутствие консенсуса. 

В 2015 г. после установки на площади монумента Воздвижения Креста Го-
сподня прошения о возвращении пл. Лядова исконного названия возобновились. 
В поддержку было собрано около 5000 подписей горожан. Почин поддержала 

Нижегородская митрополия. Повторно заявила о своем согласии администрация 

Советского района. В итоге мэр Кондрашов объявил о том, что решение о пере-
именовании площади и улицы принято, готовятся документы. Завершить дело 

помешала отставка мэра. Глава города О. Сорокин по каким-то причинам занял 
негативную позицию. В качестве предлога для отказа использовались отдельные 
мнения «против».

Отметим, что в вопросе переименований улиц общественный консенсус 
практически невозможен. Всегда находятся отдельные лица и группы, выступа-

ющие против. Во всех случаях положительное решение принимается властями 

на основе а) экспертных заключений и б) значительной общественной поддерж-

ки. Принятие решений всегда сопровождается протестами. Так было, в част-
ности, и во время обсуждения вопроса о возвращении исконного имени городу 
Нижний Новгород. Согласно опросам, проведенным областным Советом народ-

ных депутатов, за переименование выступило лишь 51 процент горожан. И это 

при том, что печать вела широкую разъяснительную работу.
Как тогда, так и теперь противники используют один и тот же набор возра-

жений. Остановимся на главных из них подробнее.

Большие затраты

Противники утверждают, что переименование улицы ляжет тяжким бреме-
нем на бюджет города. При этом они не объясняют, какие именно затраты тре-
буются и в каком количестве. Нередко приводятся надуманные расходы и циф-

ры. Так во время дискуссии о Нижнем Новгороде горсовет привел сумму затрат 
— 50 млн руб., что соразмерно со стоимостью постройки жилого микрорайона. 

Объективный анализ, выполненный экспертами СФК, показал, что сумма завы-

шена в 50 раз, т.к. в нее были необоснованно включены расходы по немедлен-

ной замене всех карт, атласов, дорожных указателей, печатей, бланков и проч. 

в масштабах СССР. Практика же такова, что все это меняется постепенно, по 

мере износа существующего, что практически не связано с переименованием 

как таковым. 

Переоформление документов

Совершенно ложный посыл. (Его использовал, в частности, мэр В.В. Була-

винов, мотивируя отказ вернуть историческое название улицы Александро-Не-
вская). Действующее законодательство РФ не требует от граждан немедленной 

замены тех или иных документов — паспортов, удостоверений, водительских 

прав, свидетельств о праве собственности на квартиру — при переименовании 

города или улицы. Для изучения практической стороны вопроса экспертами 

Комиссии направлялись официальные запросы в а) Законодательное собрание 
Нижегородской области; б) в Правительство г. Москвы; в) в Росреестр. В отве-
тах содержались одни и те же данные: замена документов при переименовании 

города (улицы) не требуется, новое название проставляется, например, в сви-

детельстве на квартиру, при заключении сделки купли-продажи, то есть при 

выдаче нового свидетельства. 

То, что вопрос о мнимых «больших затратах» или необходимости «менять па-

спорта и документы на квартиру» надуман и спекулятивен, хорошо видно на 

примере массового переименования, произведенного в Ленинграде в январе 



1944 г., т.е. еще во время блокады. Решение было принято Ленгорисполкомом, 

явно с одобрения руководства страны. Мотивировалось оно тем, что «прежние 
названия тесно связаны с историей и местными особенностями». Этот, едва ли 

не единственный, случай массового возвращения исторических называний в 

СССР показывает, сколь надуманными являются утверждения противников об 

а) больших затратах (в блокадном Ленинграде явно не было лишних средств) и 

ущербе памяти о советском прошлом, а тем более о какой-то политической («ан-

тисоветской») подоплеке переименований. 

«Переименования нас не накормят»

Ясно, что строительство храмов, театров, консерваторий и т.п. не приводит 
к немедленному повышению зарплаты или изобилию в магазинах. Это феноме-
ны разного порядка. В то же время переименование улицы не наносит и ущерба 

благосостоянию людей в силу мизерности связанных с ним финансовых затрат. 
В отдаленной же перспективе образованность, духовность и их составная часть 
— историческая память — способствуют экономическому и социальному разви-

тию страны. 

О «двойных» указателях

Практика установки уличных указателей с двойными названиями (историче-
ское и действующее) широко распространена в Российской Федерации. В част-
ности, такие указатели применяются в Вологде, Евпатории, Кирове, Краснода-

ре, Ростовые Великом, Санкт-Петербурге, Ярославле и многих др. городах. 

Выводы

1. Комиссия считает возвращение исторических названий улицам, переул-
кам, площадям г. Нижнего Новгорода важной культурной и просветительской 

задачей. Исторические топонимы, отражающие местные географические или 

исторические особенности, хранящие в себе «память места», служащие связую-

щей нитью между ныне живущими и ушедшими поколениями, запечатлевшие 
в себе важные события являются важной составной частью нашего культурного 

наследия. Возрождение исторической топонимики, без сомнения, явится важ-

ным фактором патриотического воспитания граждан, повысит туристическую 

привлекательность Нижнего Новгорода. 

2. Большинство возражений против возвращения исторических названий
несостоятельны. 

� Будто бы большие затраты являются выдумкой.

� Обязанность граждан переоформлять документы является дезинформа-

цией или свидетельствует о некомпетентности тех, кто это утверждает.
� Опасность утраты памяти о советском прошлом в результате возвраще-

ния немногих названий из более чем 3000 существующих, значительная часть 
которых отражает советский период истории, надумана.

� Требование общественного консенсуса при решении вопроса факти-

чески является прикрытием саботажа в принятии таких решений. Тем более 
удивительно, что такие требования исходят обычно от левых партий и групп, 

считающих образцом советский период, когда переименования производились 
массово, авторитарно, фактически без учета общественных настроений.

Однако, учитывая то, что значительная часть населения сегодня дезинфор-

мирована в части последствий переименований улиц для граждан, психологи-

чески к этому не готова, Комиссия в преддверии 800-летия города предлагает 
ограничиться переименованием (возвращением) только двух названий — улицы 

Александро-Невской (Стрелки) и площади Монастырской (Лядова), поскольку на 

первой проживает всего несколько жильцов, а на второй вообще отсутствует ну-
мерация домов. По другим 20 улицам, переулкам, площадям предлагается уста-

новка «двойных» указателей.

Верно:

Секретарь Комиссии С.А. Смирнов


